
Уважаемая редакция!
Судя по письмам в редакцию и передачам

по телевидению, не у одних нас появились
вопросы в связи с реформой, которая прово-
дится в МГТС. Мы, например, не можем вы-
яснить, вправе ли МГТС взимать с нас плату
за время выхода в интернет и за междуго-
родние разговоры, если мы пользуемся кар-
точками интернет-связи и карточками для
междугородних разговоров? Ведь карточки
мы покупаем!

При решении вопроса о том, какой тариф
выбрать, мы остановились на повременной
оплате. Но семейные обстоятельства склады-
ваются так, что нашим телефоном никто не
будет пользоваться в течение 10 месяцев. В
связи с этим в феврале решили проверить до-
стоверность учета времени при нововведении
МГТС и практически ни с кем не разговарива-
ли. Договорились с друзьями, что в основном
они будут звонить нам. Как же УДИВИЛИ нас
сотрудники МГТС, приславшие счет за фев-
раль! Оказалось, мы «наговорили» 819 ми-
нут!!! Более 13 часов!!! Откуда взялись эти
минуты?

Чтобы выяснить, каким образом было на-
считано такое огромное количество, мы пыта-
лись дозвониться по указанному телефону
справки. Не один день убили на это. Наконец
поняли, что дозвониться и выяснить свои воп-
росы по телефону невозможно. По ходу пере-
бирали все возможные варианты. И наконец
сообразили. Видимо, сотрудники МГТС добро-
совестно подсчитали минуты нашего выхода в
интернет. Но ведь при этом мы постоянно

пользуемся карточками РОЛ и, конечно же,
покупаем их. Так же,  видимо, в зачет подсчи-
танного ими времени шли наши междугород-
ние разговоры, которыми мы пользуемся с
помощью карточки Арктел. Так не двойной ли
платой наказывают нас при этом? И что это за
реформа такая интересная? 

Не дозвонившись по телефону справки, мы
обнаружили на бланке счета электронный ад-
рес МГТС. 14 марта отправили в МГТС первое
письмо электронной почтой, задав свои воп-
росы по счету. Ждали неделю. Ответ не полу-
чили. А срок оплаты счета истекает 25 марта.
22 марта мы повторили свой запрос. И вновь
в ответ тишина. Теперь мы отправим свою пе-
реписку и обращение в  министерство, которо-
му подчиняется МГТС. Но совершенно непо-
нятно одно: что это за МОНСТР такой, эта
МГТС, которая творит в Москве что хочет? Ко-
му-то номера изменяет, не сообщая при этом
об изменениях, кому-то устанавливает такой
тариф, о котором человек и не упоминал, а
четко и ясно указал, какой тариф он выбира-
ет. А с нас вот собирается взимать двойную
оплату за пользование интернетом и межго-
родом.  Причем не намерена, по всей видимо-
сти, разъяснять нам ситуацию и отвечать на
вопросы, которые мы задаем. Неужели никто
не может призвать их к ответу и объяснить,
как надо работать с теми, кто пользуется их
услугами? Мы же - потребители! То есть это
они - для нас, а не мы - для них. 

С уважением
В.В. ПУШНИКОВ

Москва, Зеленоград

Между тем ситуация такова,
что пенсии большинства
граждан, несмотря на сис-

тематическую индексацию, опе-
режающую рост инфляции, не
могут обеспечить им достойную
жизнь. В проигрыше даже те гра-
ждане, которые сейчас оформля-
ют пенсию, имея хорошую зар-
плату.

Для нашей молодежи есть два
условия будущей достойной пен-
сии:

- высокая «белая» зарплата;
- накопительная часть, разме-

щенная в частную управляющую
компанию (ЧУК) или негосударст-
венный пенсионный фонд (НПФ)
с высокой доходностью.

«Молчуны» не спешат перево-
дить свои накопления из государ-
ственных структур в частные. В
чем причина? Подчас за это упре-
кают Пенсионный фонд: мол, не-
достаточно ведет разъяснитель-
ную работу. Но материалы на эту
тему не раз публиковались в
средствах массовой информации.
А люди постоянно задают один и
тот же вопрос: когда будет зако-
нодательно закреплена гарантия
сохранности пенсионных накоп-
лений, размещенных в частных
управляющих компаниях и него-
сударственных пенсионных фон-

дах? Вот в чем главная причина
привычно большего доверия го-
сударственным управляющим
компаниям. Волнует граждан и
вопрос, сохранится ли вообще на-
копительная пенсионная система.

Отвечая на это, министр здра-
воохранения и социального раз-
вития Российской Федерации М.
Зурабов заявил: «Накопительная
пенсионная система будет сохра-
нена». Он сказал также, что нако-
пительная часть, размещенная во
Внешэкономбанке, будет индек-
сироваться на уровне не ниже ин-
фляции до тех пор, пока застра-
хованные лица не примут само-
стоятельное решение о размеще-
нии этих средств.

Позиция Минэкономразвития
иная. Она ратует за размещение
этих средств в более эффектив-
но работающие управляющие
компании. На что М. Зурабов за-
метил, что пенсионный экспери-
мент возможен лишь в том слу-
чае, если государство поручится
за 300 млрд. пенсионных накоп-
лений.

Вместе с тем Минздравсоцраз-
вития подготовлен законопроект
о дополнительном пенсионном
страховании граждан, которые в
ближайшие несколько лет отпра-
вятся на пенсию, не имея накопи-
тельной части. На свое пенсион-
ное страхование эти граждане бу-
дут отчислять пять процентов от
зарплаты. К этим отчислениям го-
сударство добавляет свою долю -
и тем большую, чем меньше чело-
веку осталось до пенсии. Это поз-
волило бы обеспечить этим граж-
данам прибавку к пенсии в разме-
ре 1000-1500 рублей.

В свою очередь Минэкономраз-
вития России намерено внести на
рассмотрение правительства по-
правки в Закон «Об инвестирова-
нии пенсионных накоплений», по-
зволяющие управлять средствами
так называемых молчунов част-
ным управляющим компаниям.

Борис КОСЫРЕВ,
главный специалист

Главного управления ПФР
№ 10 по г. Москве 

и Московской области
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БОЛЬШИНСТВА ГРАЖДАН, НЕСМОТРЯ 
НА СИСТЕМАТИЧЕСКУЮ ИНДЕКСАЦИЮ, 

НЕ МОГУТ ОБЕСПЕЧИТЬ ИМ ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ?
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Каким же действительно образом
происходят выплаты по сгорев-
шим в 1991 году вкладам, кому и

какая положена компенсация, наконец,
как ее можно получить? С этими воп-
росами корреспондент «МС» обратился
в Сбербанк РФ. Специалисты управле-
ния вкладов Сбербанка, обратив вни-
мание на то, что вопрос непростой,
обещали составить для нашей редак-
ции официальный развернутый ответ.
Официальную информацию мы, конеч-
но, опубликуем, как только получим. А
пока поразмыслим...

К началу 1990-х годов в Сбербанке
СССР было без малого 200 миллионов
счетов по вкладам, в мгновение ока пре-
вратившимся в ничто. По осторожным
прикидкам Минфина РФ, пострадали
более 40 миллионов граждан, которые
по состоянию на 1 января 1992 года мог-
ли предъявить требования на сумму при-
мерно 350 миллиардов рублей.

Руководство РФ еще в середине 1990-х
годов обязалось вернуть эти деньги по-
страдавшим вкладчикам. Были приняты
федеральные законы «О государствен-
ном внутреннем долге РФ» и «О восста-
новлении и защите сбе-
режений граждан Рос-
сийской Федерации». В
частности, закон «О
восстановлении и защи-
те сбережений граждан
Российской Федера-
ции» (№ 73-ФЗ от
10.05.1995 года) под-
твердил, что обесценив-
шиеся вклады, откры-
тые до 20 июня 1991 года, являются го-
сударственным внутренним долгом
страны. И, значит, его надо возвращать.
Долго думали над тем, какой должна
быть методика пересчета вкладов. Нако-
нец сошлись во мнении, что один совет-
ский рубль будет равен одному россий-
скому.

На эти цели в бюджете даже заложи-
ли реальные деньги. В 2005 году сумма
составила 30, в 2006 году - 40 миллиар-
дов рублей. Согласно бюджету на 2007
год государство выплатит еще около 48
миллиардов рублей компенсаций. Более
того, в 2008 году предполагается выде-

лить уже 56, а в 2009 году - 70 миллиар-
дов рублей на эти цели. Что же, лед тро-
нулся?

Увы, тронулся он частично. Еще 3-4 го-
да назад эксперты называли сумму внут-
реннего государственного долга перед
вкладчиками - около 11 триллионов руб-
лей. Сумма запредельная! Хотя, как счи-
тают независимые эксперты, при распух-
шем Стабилизационном фонде государ-
ство могло бы раскошелиться
и на такую сумму. К примеру,
Виктор Геращенко, бывший
председатель ЦБ РФ, убежден:
«Надо обязательно поддержи-
вать доверие населения, кото-
рое своими сбережениями кре-
дитует экономику страны».

Впрочем, есть и иные расче-
ты. Так, если весь долг Сбер-
банка СССР разделить на чис-
ло граждан РФ, то получится
сумма примерно в 76666 руб-
лей. Однако и по такому долгу
государство никак не может
расплатиться со своим наро-
дом. Нетрудно прикинуть, что
при нынешних темпах выплаты

долгов, подкрепленных реальными
деньгами, потребуется лет эдак 200-300,
чтобы полностью расплатиться с вклад-
чиками, сбережения которых сгорели в
Сбербанке.

Начали, как известно, с граждан, ро-
дившихся до 1917 года. Учитывая, что
многие вкладчики не дожили до этого
момента, их наследники попытались
вернуть накопленное. Делать это неред-
ко приходилось через судебные разби-
рательства. Чаще всего они заканчива-
лись не в пользу истцов, поскольку
Сбербанк выпускал соответствующие
указы, по которым получить компенса-

цию наследники действительно не могли
- даже при том, что, по мнению юристов,
эти документы противоречили законода-
тельству.

Однако хорошо известен прецедент,
когда пенсионерка 1949 года рождения
из Белгородской области через 7 лет су-
дебных разбирательств с помощью Ев-
ропейского суда по правам человека до-
билась не просто компенсации, а ком-

пенсации со штрафными вы-
платами, которых хватило на

покупку двухкомнатной квартиры. Были
и коллективные обращения в Страсбург-
ский суд. Помощь в этом оказывала соз-
данная в 1994 году общественная орга-
низация - Российский союз дорефор-
менных вкладчиков.

Практику судебных тяжб в отношении
Сбербанка поддержал в одном из интер-
вью и президент Ассоциации российских
банков Гарегин Тосунян: «Люди соглаша-
ются на издевательства - мизерные ком-
пенсации. Хочется напомнить, что есть и
другая практика. Мир знает прецеденты,
когда внуки и правнуки вкладчиков воз-
вращали унаследованные деньги. И с

учетом начисленных процентов даже ста-
новились миллионерами. Поэтому лично
я восхищаюсь теми, кто находит в себе
силы бороться за свои права с государст-
вом. Им, без преувеличения можно ска-
зать, памятник надо ставить».

То ли указанные судебные тяжбы
сыграли свою роль, то ли еще что, но в
мае прошлого года Конституционный
суд постановил: подобная схема пога-
шения долга не соответствует законо-
дательству РФ. Тем не менее она про-

должает работать. Во-первых, Сбербанк
де-юре не несет ответственности за
«финансовый пожар» 1991 года. А во-
вторых, де-факто не может самостоя-
тельно выплачивать компенсацию вме-
сто государства, поскольку это прине-
сет незаслуженные убытки инвесторам.

Однако мало-помалу ежегодно рас-
ширяется список тех, кто может полу-
чить право на компенсацию. В частно-

сти, сейчас рассчитывать на деньги мо-
гут граждане по 1953 год рождения
включительно, инвалиды второй груп-
пы, родители, сыновья которых погибли
(умерли) во время прохождения воен-
ной службы по призыву в мирное время.
Им полагается так называемая предва-
рительная компенсация до 1000 рублей.

Граждане по 1942 год рождения вклю-
чительно, инвалиды первой группы или
третьей степени ограничения способно-
сти к труду, родители и опекуны детей-
инвалидов и инвалидов с детства, а так-
же участники войны уже получили пред-
варительную компенсацию в размере
1000 рублей. Теперь им должны будут
выплатить остальное до 3000 рублей.

Кроме того, на дополнительную компен-
сацию в размере вклада могут рассчи-
тывать граждане, родившиеся в 1935 го-
ду и раньше.

- За 10 лет осуществления предвари-
тельной компенсации по дореформен-
ным вкладам за счет бюджета мы замет-
но расширили контингент получателей,
произвели фактически небольшую ин-
дексацию для некоторых из них. Этот
опыт надо учесть, работая над составле-
нием бюджета в будущем, - заявил не-
давно первый заместитель председателя
Комитета Госдумы РФ по кредитным ор-
ганизациям и финансовым рынкам Па-
вел Медведев. А глава Минфина РФ
Алексей Кудрин подчеркнул, что прави-
тельство помнит о своих обязательст-
вах, и компенсация по сбережениям гра-
ждан будет постоянно увеличиваться.

Действительно, получить деньги из
Сбербанка теперь могут также наслед-
ники владельцев вкладов. Например,
приславшая нам в редакцию письмо
Татьяна Владимировна Ревзина. При
этом, однако, заметим, что размеры вы-
плат будут зависеть от года смерти род-
ственника. Так, в случае смерти послед-
него в 2001-2005 годах наследники
вправе рассчитывать на компенсацию
ритуальных услуг в размере 3000 руб-
лей, если сумма вклада в 1991 году бы-
ла равна или превышала 400 рублей. Ес-
ли же вклад был меньше, то сумма ком-
пенсации рассчитывается из суммы
вклада, умноженной на поправочный ко-
эффициент.

В любом случае полученные суммы
ни в коей мере не будут сопоставимы с
теми деньгами, что были потеряны за
годы реформ. В настоящее время
Сбербанк РФ продолжает погашать
долги по нарицательной стоимости
1991 года. Поэтому вкладчики и полу-
чают свои сбережения по состоянию
15-летней давности. А ведь за 10 лет
суммарная инфляция, по некоторым
подсчетам, составила около 4000 про-
центов. Но все же это, наверное, луч-
ше, чем ничего.

Интересно, а как в других государст-
вах бывшего СССР? В каждом - свои
правила. К примеру, в Украине выплаты
идут с 2002 года: каждый пострадав-
ший от Сбербанка СССР получает ком-
пенсацию от 50 до 150 гривен. Молда-
вия расплачивается по долгам Сбербан-
ка СССР с 2003 года. В Азербайджане,
Армении и Белоруссии к выплатам
только приступают. А вот Литва и Ка-
захстан уже полностью расплатились
со своими гражданами по «советским»
долгам. В Литовской Республике выда-
ча компенсаций началась в 1998 году,
вкладчикам восстановили сбережения
до 6000 рублей по курсу 1 лит за 1 со-
ветский рубль. В Казахстане же «насле-
дие» Сбербанка СССР компенсировали
по курсу 20 нынешних копеек за 1 со-
ветский рубль.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Не так давно «МС» получила письмо своей читательницы 1932 года рождения,
пенсионерки Татьяны Владимировны Ревзиной, проживающей в Новогирееве.
«Прочитала в газете, - пишет Татьяна Владимировна, - что Сбербанк РФ отме-
тил свой юбилей - 165-летие со дня основания. Конечно, наша семья тоже мог-
ла бы поздравить его с праздником. Но как поздравлять, если этот самый
Сбербанк нам до сих пор не вернул долги по вкладам до 1990 года?! Мой муж,
который хранил в нем сбережения, умер, так ничего и не дождавшись. Вот
пусть Сбербанк и расскажет, намерен ли он наши деньги возвращать, а если
намерен, то когда? Думаю, этот вопрос интересует многих москвичей».

СТАРАЯ СБЕРКНИЖКА ЕЩЕ ПОСЛУЖИТ

ЛУЧШЕ КОПИТЬ ДЕНЬГИ, 
А НЕ ПРОБЛЕМЫ

Ход пенсионной реформы сейчас во многом зависит от позиции «мол-
чунов». Так называют людей, которые накопительную часть своей пен-
сии отдали в управление государству. Эти средства сосредоточены во
Внешэкономбанке.

МЕДЛЕННО МИНУТЫ
УПЛЫВАЮТ... КУДА?

� В бюджете-2007 на погашение долгов пе-
ред вкладчиками Сбербанка СССР выделяют-
ся 48 миллиардов рублей. В 2008 году на эти
цели предусмотрено выделить уже 56 милли-
ардов, а в 2009 году - 70 миллиардов рублей
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